

Schule in Ilsenburg am Harz aufgegeben und zwei neue Schlösser in den Dienst seiner Idee gestellt, Ettersburg und Gebesee in Thüringen, und in Buchenau, in der Nähe von Hersfeld, wurde ein weiteres schloßartiges Heim erbaut. Im hessischen Bergland besteht seit langem die „Bergschule Hochwaldhausen“, und ganz im Süden, in Schondorf am Ammersee, liegt noch ein Landerziehungsheim, das der Schwiegersohn Kerschensteiners, Dr. Reisinger, leitet. Eine kraftvolle bayrische Persönlichkeit, deren Autorität die Schule beherrscht — es ist, ohne Vorwurf gesagt, nicht viel mehr oder weniger als eine Staatsschule in herrlicher Lage. Und schließlich das einzige dieser Heime, das nicht von wohlhabenden Bürgerkindern bewohnt wird: das Landwaisenheim in Veckenstedt am Harz, eine Lietzsche Gründung, deren Bedeutung weniger auf pädagogischem Gebiet als eben in der Tatsache liegt, daß die Methoden der Gemeinschaftserziehung hier für Kinder armer Schichten nutzbar gemacht werden. Das ist ja überhaupt der große Vorwurf, unter dessen Last sie alle

leiden: daß die freien Schulen in Deutschland eine Angelegenheit der reichen Leute sind. Wer 200 Mark monatlich für die Erziehung eines Kindes geben kann, muß schon einer ganz bestimmten Schicht angehören — die nicht immer die geeignetsten Schüler für solche Ideengemeinschaften liefert. Das aber ist ein Wohl oder Übel, es hat keinen Sinn, diese Einseitigkeit zu verurteilen, weil die freien Schulen Privatunternehmen sind und der Staat vorläufig nicht daran denkt, wirkliche Erzieher an seine eigenen Unternehmungen heranzuziehen. Und schließlich ist es immerhin wertvoll genug, wenn gerade die Schicht, die durch elterlichen Besitz bestimmt ist, an führende Stellen zu gelangen, durch eine stadtferne Jugend in streng gegliederter Gemeinschaft staatsbürgerliche Reife und soziale Toleranz als eine Selbstverständlichkeit kennenlernt. Von dem Segen einer freien, menschlichen Unterrichtsmethode, die durch keine Schulreform auf die Massenschulen der Städte übertragen werden kann, ganz zu schweigen.

Richard Kreis



*Fischerstechen der Schüler in Schondorf, Bayern*